

Auge mejoró salarios pero no generó más empleo

La pobreza disminuyó en la región, pero el ritmo que emplearon los países de América Latina en años anteriores se debilita y el proceso está en un nivel crítico.

El auge de las materias primas en la última década ayudó a elevar los salarios de las personas menos acomodadas en América Latina, pero no a crear mayores oportunidades de empleo, señala el último informe que presentó el Banco Mundial (BM).

Si se analiza el caso boliviano, se observa que el incremento del salario mínimo estuvo incluso por encima del 20%, en la gestión 2009 llegó a 11,9%, en 2012 cayó a 5,1%, pero en 2011 registró un ascenso del 19,9%, al año siguiente pasó al 22,7%, en 2013 y 2014 se estableció un 20% de aumento, aunque cabe señalar que en 2015 bajó al 15%.

Con todo, se trata de los aumentos más elevados desde la gestión 2000, cuando el mínimo nacional estaba en 355 bolivianos, al año siguiente ascendió a 400 bolivianos y antes de la nueva gestión gubernamental del Movimiento Al Socialismo (MAS) se estancó en 440 bolivianos. En la gestión 2006 subió a 500 bolivianos, al año siguiente subió en 25 bolivianos, en 2008 llegó a 577,5 bolivianos, en 2009 subió a 647 bolivianos, en 2010 el incremento fue leve, pero en 2011 subió a 815 bolivianos, en 2012 alcanzó a los 1.000 bolivianos, en 2013 subió en 200 bolivianos, en 2014 llegó a 1.440 bolivianos y en esta gestión se encuentra en 1.656 bolivianos.

El informe del BM, denominado "Trabajar por el fin de la pobreza en América Latina y el Caribe: trabajadores, empleos y salarios", fue presentado esta semana en el Consejo de las Américas. El documento parte de la serie Poverty and Labor Briefs, donde también se incluye las últimas cifras regionales sobre pobreza y desigualdad de ingresos, utilizando encuestas comparables de hogares y de mercado laboral.

El informe concluye que, luego de una década de caídas constantes, 2013 representa el tercer año consecutivo en el que la desigualdad se estancó. Lo que significa que a medida que el PIB per cápita se desacelera, también el ritmo de reducción de la pobreza en comparación con la primera década del siglo.

CLASE MEDIA EN RIESGO POR DESACELERACIÓN. Según el Banco Mundial, más de 50 millones de personas escalaron posiciones sociales y económicas durante la última década en América Latina, para convertirse en miembros de la clase media, lo que significa un aumento de más del 50 por ciento. Esto significa que casi un tercio de las familias latinoamericanas se consideran de la clase media, "es un incremento histórico, relacionado con la bajada de las tasas de desempleo y la informalidad. Por ello, el crecimiento de la clase media en los últimos 10 años tiene que ver con la dinámica de crecimiento y de la generación de empleos", explica Augusto de la Torre, jefe regional del BM.

Sin embargo, en la medida en que las condiciones económicas globales continúen empeorando, los expertos temen que esos flamantes miembros de la clase media se vean expulsados de su nuevo estatus del cual gozan, principalmente en la región.

El BM advierte que el principal sector que será afectado por la desaceleración económica será la clase media en América Latina.

Carniceros afirman que no acatarán el paro de su gremio

Carniceros que venden al detalle en algunos mercados de La Paz, afirmaron que ellos no acatarán el paro convocado el miércoles por la dirigencia del sector, ya que afirman que la facturación a la que serán obligados los internistas no les afectará. Algunos comercios, sin embargo, se vieron ayer con poco producto.

"Los que quieren parar son los mayoristas, los internadores, los que traen la carne de las regiones; nosotros no, porque sólo vendemos la carne por kilos", dijo Germán Flores, mientras atendía su negocio en San Pedro.

Por su parte, doña Rosario, vendedora de otra carnicería, señaló que no sabía nada de ningún paro. "No nos han avisado, seguramente nos dirán los próximos días, pero nosotros traemos carne de Beni y aquí no ha faltado", señaló.

SIN ACUERDO. Los comercializadores de carne, tras su reunión con representantes del Servicio de Impuestos Nacionales (Sin) definieron convocar a un paro nacional desde el lunes, ya que no lograron que el Gobierno retire su decisión de obligarlos a facturar en este negocio.

El presidente del Sin, Erick Ariñez, calificó la medida como un "chantaje en desmedro de toda la población", y ratificó que los comercializadores mayoristas de carne deben estar inscritos en el régimen tributario y por tanto emitir la correspondiente facturación.

En días pasados, personal de Impuestos realizó varios operativos y llegó a clausurar casi media docena de negocios dedicados a la internación de carne, en inmediaciones del aeropuerto internacional de El Alto. En esta ocasión, Ariñez señaló que algunas de estas empresas tienen "ventas diarias de hasta 180 mil bolivianos" y ninguno de ellos emite facturas.

El mismo operativo de clausura se realizó en tres negocios de la ciudad de Cochabamba.

"El ganadero que vende carne faenada debería estar en el Régimen General", dijo Ariñez.

RESPUESTA. Ante la decisión de los internadores de suspender la venta de carne en el país, el gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Avelino Flores, informó que esta entidad estatal proveerá de carne a la ciudadanía, ya que cuentan con experiencia en la venta de carne.

Señaló que ya se ultiman los detalles técnicos para este procedimiento, especialmente en la ciudad de La Paz, donde podría haber escasez.

El Deber / Santa Cruz

Petrolera explorará en reserva natural de Tarija

Parte de la Reserva Nacional de Flora y Fauna de Tariquia será afectada por la intervención petrolera de la compañía brasileña Petrobras, con la exploración en el bloque de San Telmo, reveló el director ejecutivo de esa área protegida, Julio Guerrero.

La reserva tiene una extensión de 2.469 kilómetros cuadrados y se encuentra en la provincia Arce del departamento de Tarija.

"No tenemos cuantificada la superficie que va a ser afectada por la intervención de la petrolera, pero en el pasado ya se intervino en la zona El Cajón, con la perforación del pozo Churumas y después no se ha hecho la explotación. Se lo dejó a medias", dijo Guerrero.

El Gobierno central ha emitido un decreto supremo que permite las actividades petroleras en áreas protegidas del país.

Guerrero sugirió a Petrobras realizar estudios preliminares para después iniciar la exploración con tecnología de punta, a fin de que las afectaciones dentro de la Reserva de Flora y Fauna de Tariquia sean mínimas.

"Esto implica la implementación de medidas de mitigación en el bosque a ser destruido por las actividades petroleras, de acuerdo a las propuestas de prevención y compensación", sostiene.

Ante la eventual intervención petrolera, el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap) de Tarija prevé reforzar su equipo técnico para el monitoreo y seguimiento de las actividades de Petrobras en el bloque San Telmo.

En abril de este año YPFB suscribió con la compañía brasileña el memorándum de entendimiento para consolidar el contrato de exploración en esa área petrolera, Sunchal y Astillero, donde se estima la presencia de un potencial de 4,8 trillones de pies cúbicos (TCF) de gas natural.

Aprueban la exportación de 150.000 toneladas de maíz

El Gobierno autorizó mediante decreto supremo la exportación de 150.000 toneladas de maíz amarillo para este año. Tras una evaluación y análisis con los propios productores de maíz y

sorgo (Promasor) se constató que habrá un excedente de 339.537 toneladas para la presente gestión. La producción nacional alcanza las 971.670 toneladas.

El viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Johnny Cordero, informó de que el decreto supremo fue aprobado por el gabinete ministerial y que a partir del lunes los productores podrán exportar los excedentes del mencionado cereal.

“Este año tendremos la capacidad de exportar hasta 150.000 toneladas. En anteriores años se logró liberar 120.000 t. Hemos coordinado con Promasor para exportar el producto. Emapa también comprará maíz”, anunció Cordero.

Datos del Observatorio Agroambiental y Productivo dan cuenta de que la producción de maíz aumentó desde 2013, cuando se registró 841.373 t; en 2014 ascendió a 943.369 t y en 2015 superará las 971.000 t. El consumo interno para la presente gestión es de 774.133 t.

Persisten las restricciones

El aludido viceministro informó de que las restricciones a la exportación de soya, además de la carne, continuarán en tanto no se garantice el abastecimiento del mercado interno. No obstante, abrió las puertas para que en las próximas semanas se haga efectiva la exportación de estos productos. Anunció que hay avances con el sector cárnico.

Por su lado, el sector sojero recordó al Gobierno que en 2014 se aprobó la exportación de 300.000 t de soya, pero quedaron pendientes de exportar 130.000. “Estamos esperando que el Gobierno permita la venta de 130.000 t de grano de soya del anterior año. Para 2015 la oferta exportable estará en función de la siembra de invierno”, dijo el gerente general de la Asociación de Productores de Oleaginosas (Anapo) Rolando Zabala.

Críticas

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, criticó las restricciones pues no dejan de ser una ‘espada de Damocles sobre la cabeza de los productores’ quienes arriesgan capitales para producir.

En criterio del experto, el Gobierno debería dar incentivos y más seguridad al agro.



Teléfono (5912) 2799673

Fax: (5912) 211 7326

Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia

Página web: www.institutoprisma.org

Edición a cargo de Eduardo Grebe